
 
Messe de la Toussaint 2022 
Solennité de la fête de tous les saints 

 

 

Première Lecture (Apocalypse 7, 2-4.9-14) 
« Voici une foule immense que nul ne pouvait dénombrer,  
une foule de toutes nations, tribus, peuples et langues » 

  2Puis [moi, Jean] j’ai vu un ange qui montait du côté où le soleil se lève, 
avec le sceau qui imprime la marque du Dieu vivant ; 
d’une voix forte, il cria aux quatre anges  
qui avaient reçu le pouvoir de faire du mal à la terre et à la mer : 

  3« Ne faites pas de mal à la terre, ni à la mer, ni aux arbres, 
avant que nous ayons marqué du sceau le front des serviteurs de notre Dieu. » 

  4Et j’entendis le nombre de ceux qui étaient marqués du sceau : 
ils étaient cent quarante-quatre mille, de toutes les tribus des fils d’Israël. 

  9Après cela, j’ai vu : 
et voici une foule immense, 
que nul ne pouvait dénombrer, 
une foule de toutes nations, tribus, peuples et langues. 
Ils se tenaient debout devant le Trône et devant l’Agneau, 
vêtus de robes blanches, avec des palmes à la main. 

10Et ils s’écriaient d’une voix forte : 
« Le salut appartient à notre Dieu 
qui siège sur le Trône 
et à l’Agneau ! » 

11Tous les anges se tenaient debout autour du Trône, 
autour des Anciens et des quatre Vivants ; 
se jetant devant le Trône, face contre terre, 
ils se prosternèrent devant Dieu. 

12Et ils disaient : 
« Amen ! 
Louange, gloire, sagesse et action de grâce, 
honneur, puissance et force 
à notre Dieu, pour les siècles des siècles ! Amen ! » 

13L’un des Anciens prit alors la parole et me dit : 
« Ces gens vêtus de robes blanches, 
qui sont-ils, et d’où viennent-ils ? » 

14Je lui répondis : 
« Mon seigneur, toi, tu le sais. » 
Il me dit : 
« Ceux-là viennent de la grande épreuve ; 
ils ont lavé leurs robes, 
ils les ont blanchies par le sang de l’Agneau. » 

    – Parole du Seigneur. 

 

15Les rois de la terre et les grands, les chefs d’armée, les riches et les puissants, 
tous les esclaves et les hommes libres allèrent se cacher  
dans les cavernes et les rochers des montagnes. 

16Et ils disaient aux montagnes et aux rochers :  
« Tombez sur nous, et cachez-nous  
du regard de Celui qui siège sur le Trône  
et aussi de la colère de l’Agneau. 

17Car il est venu, le grand jour de Leur colère,  
et qui pourrait tenir ? »   1Après cela, j’ai vu quatre anges debout aux quatre coins de la terre,  

maîtrisant les quatre vents de la terre, pour empêcher le vent  
de souffler sur la terre, sur la mer et sur tous les arbres. ➔ Pour bien comprendre l’extrait du jour dans son contexte du Livre 

de l’Apocalypse de St Jean, en bleu les 4 versets qui le précèdent 

➔ Les versets 4-8 omis par la liturgie ne font que détailler ce nombre : 
12 000 pour chacune des 12 tribus ; Juda, Roubène, Gad, Aser, Nephtali, 

Manassé, Siméon, Lévy, Issakar, Zabulon, Joseph, Benjamin. 

➔ Terrible à voir, la colère de Dieu ? 

➔ …. le réflexe 
alors étant de 
chercher à se 

cacher de Lui ? 

➔ Dans Sa colère, Dieu a 
donné à un ange le pouvoir 
de dévaster terre et mer ! 

➔ Mais dans Sa miséricorde 
Il a envoyé apposer une 

marque de Lui…    
➔ …à une grande 
multitude de Ses 
serviteurs de la  

1ère Alliance 

➔ Mais le chiffre 12 n’est-il  
pas surtout un symbole de 

surabondance du don de Dieu ? 

➔ Et à côté de cette surabondance 
d’élus, une encore plus grande,  
"que nul ne peut dénombrer" ! 

➔ Seigneur, nous pouvons décider  
dès cette terre de chercher à compter 

parmi les serviteurs de Dieu (les saints)… 
➔ …ne nous permets pas de douter 
que Tu puisses nous sauver quand 

même par le Sang de Jésus… 

➔ …afin qu’au dernier jour nous 
sachions vraiment Te dire oui ! 

➔ Et nous tous, Seigneur, nous sommes invités à 
joindre notre action de grâce et notre louange à celle  

du Ciel pour ta volonté si grande de nous sauver tous ! 

➔ Le sang si abondant (toute l’au du Nil changée en sang 
pendant 7 jours au temps de la 1ère "plaie d’Egypte" n’était-il 
pas un signe annonçant l’abondance du Sang Rédempteur de 

l’Agneau de Dieu envoyé par Lui pour sauver tous les hommes ? 



Psaume Ps 23 (24), 1-2, 3-4ab, 5-6 
R/ 6Voici le peuple de ceux qui cherchent Ta face, Seigneur 

  1Au Seigneur, le monde et sa richesse, 
la terre et tous ses habitants ! 

  2C’est Lui qui l’a fondée sur les mers 
et la garde inébranlable sur les flots. 

  3Qui peut gravir la montagne du Seigneur 
et se tenir dans le lieu saint ? 

 4ab L’homme au cœur pur, aux mains innocentes, 
qui ne livre pas son âme aux idoles. 

  5Il obtient, du Seigneur, la bénédiction, 
et de Dieu son Sauveur, la justice. 

  6Voici le peuple de ceux qui Le cherchent ! 
Voici Jacob qui recherche Ta face ! 

 

Deuxième Lecture (1 Jn 3, 1-3) 
« Nous verrons Dieu tel qu’Il est » 

Bien-aimés, 
  1voyez quel grand amour nous a donné le Père 

pour que nous soyons appelés enfants de Dieu 
– et nous le sommes. 
Voici pourquoi le monde ne nous connaît pas : 
c’est qu’il n’a pas connu Dieu. 

  2Bien-aimés, 
dès maintenant, nous sommes enfants de Dieu, 
mais ce que nous serons n’a pas encore été manifesté. 
Nous le savons : quand cela sera manifesté, 
nous Lui serons semblables 
car nous Le verrons tel qu’Il est. 

  3Et quiconque met en Lui une telle espérance 
se rend pur comme lui-même est pur. 

    – Parole du Seigneur. 

 

Acclamation (Mt 11, 28) 

Alléluia. Alléluia. 
Venez à moi, vous tous qui peinez sous le poids du fardeau, dit le Seigneur, 
et moi, je vous procurerai le repos. 
Alléluia. 

 

Évangile (Mt 5, 1-12a) 
« Réjouissez-vous, soyez dans l'allégresse, car votre récompense est grande dans les cieux ! » 

  1Voyant les foules, Jésus gravit la montagne. Il s’assit, et Ses disciples s’approchèrent de Lui. 
  2Alors, ouvrant la bouche, Il les enseignait. Il disait : 

➔ Eh oui, Seigneur, Ta Création et ses merveilles, 
nos frères et sœurs en humanité et nos richesses, 
tout T’appartient…     

➔ …pour que nous puissions vivre dignement 
et dans la paix, dans la joie du service fraternel 

et de la Foi en Toi…     
➔ …Que notre prière nous 

ancre dans Ton projet 
d’amour pour notre monde ! 

➔ Pourquoi, Seigneur, autant de 
persécutions envers Tes enfants ?  

➔ Leur persécuteurs ne seraient-ils pas dans l’incapacité  
de les connaître autrement que comme des ennemis ?  

➔ Fais-Toi connaître au monde, Seigneur, tel que 
Tu es vraiment : un Dieu d’amour et de tendresse, 

de miséricorde et de pardon !  

➔ Désirer voir Dieu, c’est formidable…  

➔ Mais désirer Le voir tel qu’Il est,  
c’est encore beaucoup mieux ! 

➔ J’avoue aimer garder en mémoire 
ces 4 lignes sur ce psaume du jour…. 

➔ Ce psaume contient 10 versets 

➔ La montagne symbolise la présence du Seigneur,  
et la position assise l’autorité de Son Envoyé 

➔ Demeurer en Lui et L’accueillir en 
notre cœur pour qu’Il y "demeure"… 

➔ …c’est avoir Son aide pour porter 
notre croix et tout notre "fardeau"… 

➔ …c’est aussi recevoir Son "repos" à 
chaque fois que nous Lui demandons 

➔ …car Son 1er don dans la prière, c’est la Paix ! 



  3« Heureux les pauvres de cœur, 
car le royaume des Cieux est à eux. 

  4Heureux ceux qui pleurent, 
car ils seront consolés. 

  5Heureux les doux, 
car ils recevront la terre en héritage. 

  6Heureux ceux qui ont faim et soif de la justice, 
car ils seront rassasiés. 

  7Heureux les miséricordieux, 
car ils obtiendront miséricorde. 

  8Heureux les cœurs purs, 
car ils verront Dieu. 

  9Heureux les artisans de paix, 
car ils seront appelés fils de Dieu. 

10Heureux ceux qui sont persécutés pour la justice, 
car le royaume des Cieux est à eux. 

11Heureux êtes-vous si l’on vous insulte, si l’on vous persécute 
et si l’on dit faussement toute sorte de mal contre vous, à cause de moi. 

12Réjouissez-vous, soyez dans l’allégresse, 
car votre récompense est grande dans les cieux ! » 

    – Acclamons la Parole de Dieu. 

 

Prière universelle (telle que préparée par Bruno) 
R/ Sûr de Ton amour et forts de notre foi, Seigneur nous Te prions ! 

1. « Voici pourquoi le monde ne nous connaît pas : c’est qu’il n’a pas connu Dieu » : 
Pourquoi, Seigneur, autant de persécutions envers Tes enfants de Ton Eglise ? Nous Te supplions pour eux. 
Leur persécuteurs ne seraient-ils pas dans l’incapacité de les connaître autrement que comme des ennemis ?  
Fais-Toi connaître à eux et au monde, Seigneur, tel que Tu es vraiment :  
un Dieu d’amour et de tendresse, de miséricorde et de pardon ! 
 

2. « Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu » 
Seigneur, notre monde est tellement habité par la guerre sous toutes ses formes… 
Toi qui a voulu un sanctuaire de la Paix ici à Souvigny,  
daigne susciter et soutenir, Seigneur, de véritables "artisans de paix" 
notamment parmi ceux qui dirigent et inspirent les hommes et les femmes de ce temps ! 
 

3. « Au Seigneur, le monde et sa richesse, la terre et tous ses habitants ! » 
Eh oui, Seigneur, Ta Création et ses merveilles, nos frères et sœurs en humanité et nos richesses, 
tout cela T’appartient… …pour que nous puissions vivre dignement et dans la paix,  
dans la joie du service fraternel et de la Foi en Toi,  
et qu’ainsi aucune personne pauvre, malade ou isolée ne soit exclue !  
Que notre prière nous ancre dans Ton projet d’amour pour notre monde,  
à commencer les paroissiens que nous sommes, Seigneur ! 
 

4. « Le salut appartient à notre Dieu qui siège sur le Trône et à l’Agneau ! » 
Seigneur, en cette fête de tous les saints, connus et inconnus, nous pouvons décider  
dès cette terre de chercher à compter parmi les serviteurs de Dieu (les saints)… 
ne nous permets pas de douter que Tu puisses nous sauver quand même par le Sang de Jésus, 
afin qu’au dernier jour nous sachions vraiment Te dire « « Oui » ! 

➔ Ah, mon Dieu, notre monde est tellement 
habité par la guerre sous toutes ses formes… 

➔ …parmi les hommes et les femmes de ce 
temps, suscite de véritables "artisans de paix" ! 

➔ Avoir faim et soif de justice ne signifie pas appeler  
à la guerre, mais à un combat avec les armes du Seigneur 

➔ On ne recherche pas la persécution : on la 
subit, et ce pour la Justice et à cause de Lui 



Juste avant la prière pénitentielle Nous nous préparons à célébrer aujourd’hui ce grand mystère qu’est 
la sainteté en reconnaissant nos péchés, car il n’y a pas d’autre chemin vers la sainteté que celui-là.  
[Et nous prenons une belle litanie des saints]. 

 

Juste après l’évangile C'est une très grande fête, la Toussaint, nous nous réjouissons pour tous ceux et 
toutes celles qui sont dans la joie près de Dieu. La sainteté est une grande grâce que Dieu prépare pour 
une multitude innombrable : nous sommes tous appelés à devenir des saints. Et, sœurs et frères, cette 
fête aujourd'hui est l'occasion de se demander : qu'est-ce que je veux faire de ma vie ? Qu'est-ce que 
je souhaite qu'on dise de ma vie quand je ne serai plus là ? 

Bien sûr, devenir saint c'est bien la plus grande ambition qui soit. Mais en chacun nous surgit toujours 
tout un tas d'objections : je suis trop jeune, trop vieux, trop occupé... autant d'excuses "bidons" (je 
vous prie de bien vouloir me pardonner ce terme)... dont le démon se frotte les mains ! Et elles 
rétrécissent peu à peu notre cœur jusqu'à ce qu'il devienne triste, aigri... et on finit par ne se 
préoccuper que de ce qui est en train de mourir à nos côtés !  

Au contraire de cela, la sainteté c'est l'espérance !  Le but de la vie chrétienne, ce n'est pas de célébrer 
les morts - même si certains ont pu vivre cela [avec Halloween], c'est la vie ! Nous les chrétiens c'est 
l'homme vivant que nous célébrons !  

Finalement, la sainteté ce n'est pas aussi difficile que cela ; c'est surtout une décision à prendre : oui, 
Seigneur, en ce jour de Toussaint 2022, je prends la décision de suivre Ta proposition de chercher à 
devenir saint, à partir de maintenant [et jusqu'à la fin de mon parcours sur cette terre]. Car je désire 
profiter des grâces que Tu réserves à ceux qui font cette démarche aujourd'hui, en la fête de tous les 
saints et saintes de Dieu. 

Attention, le Seigneur nous attend maintenant... et le démon de son côté fait tout pour que nous 
remettions à demain ! Il ne me demande pas du tout de construire une stratégie pour devenir Saint, 
mais tout simplement que nous Lui disions : "me voici, Seigneur, je viens faire Ta volonté !". 

La sainteté ce n'est pas la perfection, c'est au contraire l'humilité : savoir me reconnaître petit devant 
Dieu... et peu à peu de me laisser sanctifier par Lui. Le Seigneur a toujours voulu que nous soyons 
appelés enfants de Dieu... et nous le sommes (l'apôtre Jean nous le rappelle dans la 1ère lecture). Et 
c'est Lui et Lui seul qui va nous communiquer la sainteté ! Ce qui nous demandé c'est simplement 
d'avoir les mains ouvertes et le cœur ouvert pour accueillir cet Amour (car Dieu est Amour). 

Le Seigneur n'a pas besoin 
de notre force ou de nos 
talents propres [et Il nous les 
donnera si nous en avons 
besoin !] : Il attend surtout 
que nous mettions en œuvre 
les talents qu'Il nous déjà 
donnés' au service de notre 
prochain et de la gloire de 
Dieu. Mais Il attend surtout 
notre faiblesse... pour que 
nous Le laissions faire ! Pour 
que nous accueillions en 
nous la vie de Dieu et nous 
ajuster à Sa volonté ! 
Soyons-en sûrs : si nous 
voulons devenir des saints, 
le Seigneur nous y aidera. 

Homélie de la messe de 11h à Souvigny 
Père Pierre Marminat, curé de la paroisse et recteur du sanctuaire de la paix 

L’autel à la fin de la messe, avec tous les reliquaires 

habituellement placés dans l’armoire aux reliques 



Communion Laissons nous transformer 

Paroles Bénédictines du Sacré-Cœur de Montmartre - Musique G. François-Dainville 

R/ Laissons nous transformer par la lumière du Christ, 
goûtez et voyez comme est bon le Seigneur, 
goûtez et voyez comme est bon le Seigneur. 
 
1. Nous recevons le Saint-Esprit, 
par Lui nous contemplons la beauté de Dieu. 

2. Nous recevons le Saint-Esprit, 
par Lui nous devenons un seul corps dans le Christ. 

3. Nous recevons le Saint-Esprit, 
par Lui nous devenons des enfants de lumière. 

4. Nous recevons le Saint-Esprit, 
par Lui nous aimons tous nos frères. 

5. Nous recevons le Saint-Esprit, 
par Lui le feu d’amour divin nous ressuscitera. 

 

Sortie Peuple de Dieu, marche joyeux 
Paroles Didier Rimaud – Paroles Christian Villeneuve © Fleurus 

Refrain 
Peuple de Dieu, marche joyeux, 
Alléluia ! Alléluia ! 
Peuple de Dieu, marche joyeux, 
Car le Seigneur est avec toi. 

6. Tu as passé par le baptême : 
Tu es le corps du Bien-Aimé. 
Compte sur Dieu, ton D Lui-même 
A fait de toi son envoyé. 

13. Tu as en toi l’Esprit du Père 
Qui te consacre peuple saint : 
Garde tes pas dans sa lumière 
Pour être au monde son témoin. 

 

 

 

Saint ? Extrait de l’angélus du Pape François 
www.vaticannews.va/fr/evangile-du-jour/2022/11/01.html  

Jésus commence par le mot «Bienheureux» 
(Mt 5,3). C’est l’annonce principale, celle d’un 
bonheur sans précédent. La béatitude, la 
sainteté n’est pas un programme de vie fait 
uniquement d’efforts et de renoncements, 
mais c’est avant tout la joyeuse découverte 
d’être des enfants aimés de Dieu. Et cela te 
remplit de joie.  
 

La sainteté, ce n’est pas une conquête 
humaine, c’est un don que nous recevons : 
nous sommes saints parce que Dieu, qui est le 
Saint, vient habiter notre vie.  

Paix ? Extrait de l’angélus du Pape François 
fr.aleteia.org/2022/11/02/les-beatitudes-sont-la-carte-didentite-des-saints 

« Heureux les artisans de paix ». « Engagement, 
collaboration, patience », voilà ce qui va donner 
naissance à la paix. La paix ne vient pas « par la force 
et le pouvoir » en « conquérant ou en vainquant 
quelqu’un, elle n’est jamais violente, elle n’est jamais 
armée » : « Ceux qui l’emportent restent les mains 
vides ! ». Au contraire, la semence de la paix, pour 
croître et porter du fruit, doit d’abord mourir. Ainsi, la 
paix « pousse dans le silence, jour après jour, à travers 
les œuvres de miséricorde ». « Ceux qui aiment tout 
le monde et ne blessent personne gagnent », et 
deviennent vraiment des « fils de Dieu ». Devenir 
artisans de paix, c’est donc d’abord « démilitariser les 
champs du cœur » : enlever en nous les pensées 
agressives, les « mots tranchants », les « bavardages 
qui empoisonnent » ou encore les « barbelés de la 
plainte et les murs de béton de l’indifférence » avec 
lesquels on pense se défendre. Chercher la paix 
consiste au contraire, à pardonner à ceux qui nous ont 
offensés, à prendre soin de ceux qui sont en marge, à 
réparer les injustices « en aidant ceux qui ont 
moins ». Pour nous y tenir, ouvrons-nous à Celui qui 
est « nôtre paix » (Jésus) et recevons de Lui le pardon 
et la paix dans la confession. Dans la grâce qu’Il nous 
donne alors commence le chemin de sainteté ! 

A la fin du chant de sortie 

https://www.aiderpretres.fr/liturgie/repertoire-chorale/rechercher-un-chant?search=tous_les_chantsessaia&task=search&chantsessaia_recherche_generique=Paroles%20:%20B%C3%A9n%C3%A9dictines%20du%20Sacr%C3%A9-C%C5%93ur%20de%20Montmartre%20et%20Musique%20:%20G.%20Fran%C3%A7ois-Dainville

